

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 16 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。  
所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. **解答用紙はすべて回収する。**持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

| 良い例 | 悪い例 |
|-----|-----|
|     |     |

[ I ] 原始・古代に関する次の文章A～Cを読み、下の設問に答えよ。解答はマーク解答欄に記入せよ。

A 弥生時代から奈良時代の研究では、文字・文献史料が少ないので、考古学の研究対象となる古墳や遺跡の遺物・遺構などが重要な資料となる。

- (1) 島根県斐川町の荒神谷遺跡では  6点・銅矛 16本が一か所に埋納されていた。また、近くの加茂岩倉遺跡では、39点の  が出土し、青銅器祭器の使用法の研究が進んでいる。
- (2) 福岡県  には巨石群の祭祀場があり、多くの祭祀用品の遺物が出土している。日本列島と朝鮮半島を結ぶ海上交通の安全を祈願したと考えられている。
- (3) 大阪府堺市にある大仙陵(大山)古墳は、墳丘の長さが約486mあり、周濠<sup>(ア)</sup>がめぐらされている。
- (4) 宮城県多賀城市の多賀城跡は、陸奥の国府となる官衙遺跡<sup>(イ)</sup>で、古代東北における太平洋側の政治拠点である。

#### 設問

1 空欄aに入る語として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 三角縁神獣鏡 ② 銅鐸 ③ 銅劍 ④ 銅戈

2 空欄bに入る語として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 壱岐 ② 隠岐 ③ 値嘉島 ④ 沖ノ島

3 下線部(ア)について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① この古墳は、古墳時代中期の古墳で、百舌鳥古墳群に属する。  
② この古墳は、古墳時代前期の古墳で、百舌鳥古墳群に属する。  
③ この古墳は、古墳時代中期の古墳で、古市古墳群に属する。  
④ この古墳は、古墳時代前期の古墳で、古市古墳群に属する。

4 下線部(イ)に関連して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 多賀城では、政庁や役所群・倉庫群が見つかっている。
- ② 多賀城は、蝦夷対策の軍事的拠点の機能をもった。
- ③ 日本海側では、7世紀半ばに渟足柵・磐舟柵が設置されている。
- ④ 日本海側では、7世紀末期に出羽国が建国された。

B 天智天皇の没後、大友皇子と大海人皇子との間で、皇位継承をめぐる壬申の乱<sup>(ウ)</sup>が起こった。大海人皇子はこの戦いに勝利して即位し、天武天皇となった。天武は、左右大臣をおかず、皇族を重視する皇親政治を行ったことで有名である。

この天武朝と次の持統朝には、律令や国史の編纂が進み、飛鳥淨御原令の施行や、藤原宮遷都<sup>(エ)</sup>が実施された。また、中央や地方で仏教文化が興隆し、この文化は白鳳文化<sup>(オ)</sup>と呼ばれた。

### 設問

5 下線部(ウ)について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 大海人皇子は、天智天皇の弟である。
- ② 大海人皇子は、吉野にのがれていた。
- ③ 大海人皇子は、吉備など西国の豪族の力を得て戦いに勝利した。
- ④ 大海人皇子が即位したのは、飛鳥淨御原宮である。

6 下線部(エ)に関連して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 藤原宮は、中国の影響で藤原京北部の中央にある。
- ② 藤原京は、官人や民衆が居住する場で、寺院は建設させなかった。
- ③ 藤原宮の時代に、八色の姓を制定し、新しい身分秩序を定めた。
- ④ 藤原宮の時代に、大宝律令が実施された。

7 下線部(オ)について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 白鳳文化には、新羅とともに唐の影響もみられる。
- ② 中央の貴族ばかりか、地方豪族も寺院を建立した。
- ③ 薬師寺吉祥天像は、白鳳文化の代表作である。
- ④ 興福寺仏頭の彫刻が有名である。

C 藤原不比等は、律令制の整備に力をいれるとともに、娘の宮子や光明子を皇太子や天皇と結婚させて、天皇と密接な関係を結んだ。やがて、不比等の子である武智麻呂・房前・宇合・麻呂の4人が政界で活躍した。さらに、4人は左大臣の長屋王を自殺に追い込み、光明子を聖武天皇の皇后にして、政権を握った。

#### 設問

8 下線部(カ)に関連して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 律令は、近江律令から存在している。
- ② 不比等は大宝律令の編纂に従事していた。
- ③ 大宝令は、『令義解』として現在まで伝わっている。
- ④ 養老令は、養老2年(718)の成立後、施行された。

9 下線部(キ)に関連する8世紀から10世紀初頭までの事件に関して述べた、次の(1)～(4)について、古いものから年代順に正しく配列したものを、下の①～④のうちから一つ選べ。

- (1) 孝謙太上天皇と道鏡の政治力が強くなると、武智麻呂の子の恵美押勝が反乱を起こした。
- (2) 宇合の子の広嗣が、吉備真備と玄昉の排除を求めて九州で兵をあげた。
- (3) 藤原時平が、菅原道真を政界から追放した。
- (4) 藤原良房は、承和の変で北家の優位を確立した。

- ① (1)～(2)～(3)～(4)
- ② (1)～(2)～(4)～(3)
- ③ (2)～(1)～(3)～(4)
- ④ (2)～(1)～(4)～(3)

10 下線部(ク)について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 聖武天皇の遺品は、正倉院宝庫にのこされている。
- ② 聖武天皇は、恭仁京・難波宮・近江大津宮に遷都した。
- ③ 聖武天皇の時に、三世一身の法と墾田永年私財法が実施された。
- ④ 聖武天皇は、淳仁天皇に譲位した。

[Ⅱ] 中世の政治・社会に関する次の文章A・Bを読み、下の設間に答えよ。解答は記述解答欄に記入せよ。

A 土地を媒介として主人と従者の間に結ばれた御恩と奉公の関係を封建制とよぶ。源頼朝によって開かれた鎌倉幕府は、日本の歴史上はじめて、本格的に封建制を基礎として成立した権力体であるということができる。

頼朝およびその後継者である代々の鎌倉幕府将軍を主人として奉公を行なう武士は、御家人と称された。御家人が将軍に対して行なう奉公の主なものは、戦乱発生時においては合戦に参加することであり、平時においては、天皇・上皇の御所を警護することであった。

御家人の行なう奉公に対して将軍は、その御家人が先祖代々有する所領を保障したり、新たな所領を与えてたりするなどの形で御恩を与えた。

このように、御家人の所領は鎌倉幕府の基盤というべきものであり、鎌倉時代の後期頃に、分割相続のくり返しや貨幣経済の浸透によって御家人の所領規模が小さくなつたことで、御家人層の窮乏が進んだ。これは、御家人の幕府に対する奉公を阻害するものであり、鎌倉幕府の支配層にとって、深刻な事態であった。

#### 設問

- 1 下線部(ア)を統率するために源頼朝が置いた機構の名称と、その初代の別当(長官)となった人物の姓名を、それぞれ漢字で記せ。
- 2 下線部(イ)の職務を遂行させるために、一つの国ごとに御家人を動員する役割を担った鎌倉幕府の職名を漢字で記せ。
- 3 下線部(ウ)の事柄の他に、鎌倉時代後期の御家人が窮乏化した要因として、日本の対外関係に関する出来事をあげることができる。その出来事を、御家人の窮乏化と関連づけて述べよ。

B 鎌倉幕府に続く武家の政権である室町幕府もまた、將軍と武士との主従関係を基盤として成り立っていた権力体であるということができる。しかしながら、將軍による武士の組織のあり方をめぐっては、鎌倉幕府と室町幕府の間に大きな違いがあった。

鎌倉幕府において將軍に直接臣従する武士は御家人であったが、室町幕府の場合、鎌倉時代以来の足利家の家臣、守護の一族、あるいは地方の有力武士より編成された   衆とよばれる武士がそれに相当するものであった。

彼らの役割は、京においては將軍の警護にあたることであり、地方においては、將軍の直轄領を管理することであった。  
(エ)

鎌倉幕府が置かれていた鎌倉には、室町幕府の將軍の血を引く人物が政治拠点を置き、関東の武士たちを統率した。

#### 設問

4 空欄にあてはまる漢字二字を記せ。

5 下線部(エ)を意味する当時の用語である漢字三字を記せ。

6 下線部(オ)の補佐を役割とし、代々上杉氏が世襲した職名を漢字で記せ。

7 文章Bに関連して、室町幕府將軍の補佐をする職に任じられた足利一門出身の二つの家が、家督争いを引き起こして、応仁の乱の一因となっている。その二つの家の名を漢字で記せ。

〔III〕 近世の政治・社会に関する次の史料A・Bを読み、下の設間に答えよ。解答はマーク解答欄に記入せよ。なお、史料A・Bは読解の便宜のため記述を一部改変している。

A 近年御物入相重り候上、凶作等打続き、御手当御救筋莫大に及び候に付、  
追々御儉約の儀仰せ出され候得共、天下の御備御手薄ニこれ有り候ては相済ま  
ざる儀ニ思召し候。これにより、享保の御例を以て上納米も仰せ付らるべく候  
得共、当時不如意多の儀、且凶作等ニテ難渋の砌ニも候得ば、御沙汰に及ばれ  
ず候。然しながら広大の御備の儀ニ候得ば、当時の御儉約のみを以て、其手当  
ニ仰せ付けらるべき様もこれ無く候間、高一万石ニ付五十石の割合を以て、來  
成年より寅年迄五ヶ年の間、面々領邑ニ a いたし候様に仰せ出され  
候。

(「御触書天保集成」)

注) 御物入…幕府の出費      御備御手薄…非常時の備えが手薄になる

#### 設問

1 空欄aに入る語として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 八木      ② 積金      ③ 棄捐      ④ 圏穀

2 下線部(ア)の政策の説明として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 坪刈りをして、その年の作柄を調べて年貢を上納させる。  
② 一定期間同じ率で年貢を上納させる。  
③ 大名から石高1万石につき100石を臨時に上納させる。  
④ 大名から石高1万石につき50石を継続的に上納させる。

- 3 下線部(イ)の説明として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。
- ① 浅間山の噴火、長雨、冷害により、西日本を中心に多数の餓死者を出した。
  - ② 浅間山の噴火、長雨、冷害により、東北地方を中心に多数の餓死者を出した。
  - ③ 富士山噴火の降砂により、西日本を中心に多数の餓死者を出した。
  - ④ 富士山噴火の降砂により、東北地方を中心に多数の餓死者を出した。
- 4 史料Aの政策が出された時期に関連して、18世紀末から19世紀前半の政治・社会についての説明として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。
- ① ロシア使節ラクスマンが根室に来航し、漂流民高田屋嘉兵衛を届けるとともに通商を求めた。
  - ② 幕府は朱子学を正学とし、湯島聖堂の学問所で朱子学以外の講義や研究を禁じた。
  - ③ 幕府は林子平が『三国通覧図説』で海岸防備を説いたことを幕政批判とみて弾圧した。
  - ④ 幕府は近藤重蔵・最上徳内らに択捉島を調査させ、「大日本恵登呂府」の標柱を立てさせた。
- 5 史料Aの政策が出された時期に関連して、18世紀末から19世紀前半の学問・文化についての説明として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。
- ① 越後の小林一茶は、村に暮らす民衆の生活を和歌に詠んだ。
  - ② 大田南畝(蜀山人)らのつくる狂歌には、為政者への風刺や世相を皮肉るものもあった。
  - ③ 幕府天文方の高橋至時は、西洋暦を取り入れた寛政暦を作成した。
  - ④ 幕府天文方に学んだ伊能忠敬は、幕命を受けて全国の沿岸を測量した。

B 一 b のもの身上相仕舞い, c 人別に入り候儀, 自今以後  
決して相成らず。  
一 近年御府内へ入り込み, d 等借請居り候者の内ニハ妻子等もこ  
れ無く, 一期住み同様のものもこれ有るべし。左様の類ハ早々  
e へ呼戻し申すべき事。

(「牧民金鑑」)

注)身上相仕舞い…所帯をたたむこと 御府内…江戸 一期…生涯

### 設問

6 空欄 b・cに入る語として正しい組み合わせを, 次の①~④のうちから  
一つ選べ。

- |             |             |
|-------------|-------------|
| ① b—宿場 c—江戸 | ② b—在方 c—江戸 |
| ③ b—江戸 c—在方 | ④ b—在方 c—宿場 |

7 空欄 d・eに入る語として正しい組み合わせを, 次の①~④のうちから  
一つ選べ。

- |             |             |
|-------------|-------------|
| ① d—田畠 e—屋敷 | ② d—裏店 e—屋敷 |
| ③ d—裏店 e—村方 | ④ d—屋敷 e—村方 |

8 史料Bに示された政策の説明として正しいものを, 次の①~④のうちか  
ら一つ選べ。

- ① この政策は, 社会不安の要因である下層町人の人口減少を目的として  
いた。
- ② この政策は, 江戸・大坂周辺の大名・旗本領を幕府の直轄地にするこ  
とを目的としていた。
- ③ この政策により, 町入用(町費)の節約分の7割を積み立て, 災害や  
飢饉に備えさせた。
- ④ この政策により, 初めて住民の宗旨と戸籍が調査され, それを記録し  
た帳簿が作成された。

9 史料Bの政策が出された時期の出来事として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 幕府は67年ぶりに日光社参を実行したが、大出費による財政悪化を招いた。
- ② 幕府は庶民の風俗を厳しく取り締まり、歌舞伎の江戸三座を浅草のはずれに移転させた。
- ③ 北町奉行の遠山金四郎は江戸市中の改革をめぐり、南町奉行の鳥居耀蔵と対立した。
- ④ 幕府は川越・庄内・長岡の3藩の領地を入れ替える転封を実行し、幕府の力を示した。

10 史料Bの政策が出された前後の時期のことがらI～IIIについて、古い順にならべたものとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- |               |            |
|---------------|------------|
| I オランダ国王の開国勅告 | II モリソン号事件 |
| III 天保の薪水給与令  |            |
| ① III—I—I     | ② I—III—I  |
| ③ II—I—I      | ④ II—I—I   |

[IV] 近世から近代にかけての時期に関する次の文章A・Bを読み、下の設問に答えよ。解答は記述解答欄に記入せよ。

A 19世紀初頭には、三都を中心とする多くの都市で常設の芝居小屋がにぎわい、都市の民衆を主体とする芸能が盛んになった。歌舞伎芝居では、江戸を拠点に、七代目市川団十郎といった人気役者とともに、『東海道四谷怪談』で知られる a ら優れた作者が出て好評を博し、これらの動きは地方興行などをつうじて各地にも伝播していった。また、有力な寺社は、維持費をえるために、縁日や開帳、富くじなどをおこない、多くの人びとを集めた。  
(ア)

明治を迎えると、歌舞伎は依然民衆に親しまれたものの、明治10年代以降、荒唐無稽な筋書きをあらため、また劇場や興行体制の改革など、演劇の近代化を目指す動きが高まっていった。他方で、時事的な劇に民権思想を盛り込む b 芝居が生まれ、日清戦争前後からは人気小説の劇化の要素も加えて、新派劇へと成長した。さらに日露戦争後には、西洋の近代演劇を翻訳・上演する運動が起き、これらは歌舞伎や新派劇に対して c と呼ばれた。

#### 設問

- 1 空欄a・b・cにあてはまる人名ないし語を漢字で記せ。
- 2 下線部(ア)の意味を簡潔に記せ。
- 3 下線部(イ)について、旧幕臣の政治評論家で、『東京日日新聞』主筆などをつとめる一方、1886年(明治19)の演劇改良会の発起にも加わった人物の名を漢字で記せ。
- 4 下線部(ウ)について、1909年(明治42)に二代目市川左團次と小山内薫が結成した団体の名前を漢字で記せ。

B 幕末期、幕府や諸藩は欧米諸国の技術を受容して近代化をはかろうとした。

幕府では、伊豆堇山の代官 d が中心となって、砲台や反射炉の建設などに取り組んだ。また開国後には、海軍力の増強などを目的に、横須賀に製鉄所の建設を計画した。

倒幕後、明治新政府は欧米からの更なる技術導入につとめるとともに、近代産業をみずから経営してその育成をはかろうとした。1870年(明治3)設置のe 省を主体として、1872年(明治5)には東京の新橋と横浜の間、ついで神戸・大阪・京都間にも鉄道を敷設し、開港場と大都市を結びつけた。また、旧藩営の炭鉱などを接収し、官営事業として経営した。

#### 設問

5 空欄d・eにあてはまる人名ないし語を漢字で記せ。

6 下線部(エ)について、幕府が建設の指導を仰ぎ、技術者を招聘した国の名を記せ。

7 下線部(オ)について、1873年(明治6)に官営化されたのち、1889年(明治22)に三井組へと払い下げられた炭鉱名を漢字で記せ。

[V] 次の史料A・Bを読み、下の設間に答えよ。解答は、マーク解答欄に記入せよ。(史料は、一部省略したり、書き改めたりしたところがある。)

A

第一条 本法に於て国家 a とは戦時(戦争に準すべき) b の場合を含む。以下之に同じ)に際し、国防目的達成の為、国の全力を最も有効に發揮せしむる様、人的及物的資源を統制運用するを謂ふ。[中略]

第四条 政府は戦時に際し国家 a 上必要あるときは c の定むる所に依り帝国臣民を d して a 業務に従事せしむることを得。但し兵役法の適用を妨げず。  
<sup>(ア)</sup>

B

第一条 平和条約及びこの条約の効力発生と同時に、e の陸軍、空軍及び海軍を f 内及びその附近に配備する権利を f は許与し、e は、これを受諾する。この軍隊は、極東における国際の平和と安全の維持に寄与し、並びに、一又は二以上の外部の国による教唆又は干渉によって引き起された g における大規模の h 及び i を鎮圧するため f 政府の明示の要請に応じて与えられる援助を含めて、外部からの武力攻撃に対する g の安全に寄与するために使用することができる。[中略]

第三条 e の軍隊の f 内及びその附近における配備を規律する条件は、両政府間の行政協定で決定する。  
<sup>(ウ)</sup>

(史料A・Bの出典：東京法令出版編『現代日本史資料』)

## 設問

1 空欄a・bにあてはまる語の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① a—総動員 b—出兵
- ② a—総力戦 b—事変
- ③ a—総動員 b—事変
- ④ a—総力戦 b—出兵

2 空欄c・dにあてはまる語の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① c—勅令 d—徵用
- ② c—政令 d—徵兵
- ③ c—勅令 d—徵兵
- ④ c—政令 d—徵用

3 史料Aの法律が制定された時の内閣と廃止された時の内閣の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 制定—東条英機内閣 廃止—東久邇稔彦内閣
- ② 制定—近衛文麿内閣 廃止—東久邇稔彦内閣
- ③ 制定—東条英機内閣 廃止—幣原喜重郎内閣
- ④ 制定—近衛文麿内閣 廃止—幣原喜重郎内閣

4 史料Aの法律に基づいて発せられた法令として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 価格等統制令
- ② 賃金統制令
- ③ 金融緊急措置令
- ④ 学徒動員令

5 史料Aの法律に基づいて行われたこととして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 政府は、企画院を中心に物資動員計画を策定した。
- ② 政府は、支払猶予令を発して、金融機関を支援した。
- ③ 政府は、重要産業団体令により各産業のカルテルを産業報国会へと再編した。
- ④ 政府は、鉄鋼業と石炭産業に重点的に資金を供給する傾斜生産方式を採用した。

6 下線部(ア)に関して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① 従来の徴兵令を改正して1927年に制定された。
- ② 学校における軍事教練など宇垣軍縮にともなう措置に対応して制定された。
- ③ 1944年に徴兵年齢は19歳に引き下げられた。
- ④ 朝鮮・台湾には終戦まで適用されなかった。

7 空欄e・f・gにあてはまる語の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- |             |        |        |
|-------------|--------|--------|
| ① e—アメリカ合衆国 | f—日本国  | g—朝鮮半島 |
| ② e—連合国     | f—大韓民国 | g—日本国  |
| ③ e—アメリカ合衆国 | f—日本国  | g—日本国  |
| ④ e—連合国     | f—大韓民国 | g—朝鮮半島 |

8 空欄 h・i にあてはまる語の組み合わせとして正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- |        |        |
|--------|--------|
| ① h—革命 | i—騒じよう |
| ② h—内乱 | i—労働争議 |
| ③ h—革命 | i—労働争議 |
| ④ h—内乱 | i—騒じよう |

9 下線部(イ)に関して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① この条約は、日本国と第二次世界大戦における連合国との間の平和条約のことである。
- ② この条約の草案は、アメリカ合衆国が作成した。
- ③ この条約にソビエト連邦は調印しなかった。
- ④ この条約に中華人民共和国は調印した。

10 下線部(ウ)に関して述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選べ。

- ① この協定は、B条約の改定にともなって地位協定となった。
- ② この協定では、駐留軍犯罪者への裁判権は基地提供国側にあるとされた。
- ③ この協定では、駐留軍施設はすべて有償(駐留軍側の負担)で提供されるとされた。
- ④ この協定では、駐留軍には基地提供国のすべての租税負担が課せられるとされた。